



COMPTE RENDU DU CONSEIL DE QUARTIER TEMPLE-ENFANTS ROUGES

Réunion du 29 février 2024

Présent-es : Catherine CHOUMEURTHE, Arlette CIEUTAT, Odile DE BOUVIER, Grégoire GENTIL, Sharon HOBBY, Sylvain HOU, Stéphane JEAN, Patricia MEYER, Philippe REILLER, Catherine TOFFALETTI, Alexandre VALEANU, Marie-Catherine ZAZZALI

Invité-es : Colette BURET, Véronique TORET

Mairie de Paris Centre : Jimmy BERTHÉ, élu référent, Adjoint au maire, en charge de la jeunesse et de la vie étudiante, de l'animation locale, des métiers de la mode et des créateurs ; Alexandre BAUX-DE CASTRO, Coordinateur des Conseils de quartier.

En introduction, Sylvain HOU propose aux personnes venant pour la première fois de se présenter. Il donne ensuite la parole à Jimmy BERTHÉ afin qu'il réponde aux questions de la précédente réunion.

Intervention de Jimmy BERTHÉ, élu référent du Conseil de quartier :

Maryline Phelipot demande ce qu'est devenu l'ESI Saint Martin qui était hébergé dans l'ancienne station de métro Saint Martin ?

Installé dans une ancienne station de métro à proximité de la Place de la République, dans des locaux appartenant à la RATP, l'Espace Solidarité Insertion (ESI) Saint-Martin est fermé depuis 2020. Le service d'accueil de jour est maintenu mais au sein de la Maison du Partage (19e).

Toutefois, l'espace domiciliation situé au 27ter bd Saint-Martin (2400 boîtes aux lettres) reste ouvert.

Le Conseil de quartier demande quel est le plan de déploiement des points d'apport volontaire pour les biodéchets ?

À ce jour l'ensemble des marchés alimentaires bénéficient d'un point d'apport pour les biodéchets. Une expérimentation de bornes à proximité des Rues aux écoles est en cours. Par ailleurs, un déploiement de modules Trilib avec un module pour les biodéchets est à l'étude avec la participation des Conseils de quartier qui ont été sollicité pour proposer des emplacements.

Le Conseil de quartier demande s'il est possible d'avoir un plan indiquant les différents points d'apport volontaire pour les biodéchets ?

Marie-Catherine ZAZZALI indique que rue Amelot, dans le 11^e arrondissement, une copropriété a installé un bac au pied de son immeuble afin d'y faire du compost pour leur cour intérieure. Alexandre VALEANU demande pourquoi la Mairie n'installe pas des composts dans les parcs. Le Conseil de quartier demande s'il serait possible d'en installer un dans le square du Temple.

Le Conseil de quartier demande s'il est possible de demander à la RATP que la sortie du métro rue des vertus devienne également une entrée ?

La Mairie a fait la demande à la RATP, et reste dans l'attente d'une réponse malgré relance.

Le Conseil de quartier demande s'il est possible d'avoir un calendrier pour les retours qui seront fait aux projets Embellir Votre Quartier ?

Une réunion publique de présentation des projets retenus dans la démarche EVQ2 sera organisée début avril, ainsi qu'une réunion publique de présentation spécifiquement sur le projet de la rue de Richelieu fin mars.

Le Conseil de quartier demande quel sera l'objectif de cette réunion et quel sera son contenu ?

Retour sur le vide-greniers au Carreau du Temple

Catherine Toffaletti explique que le dernier vide-greniers n'a pas eu le succès escompté. En terme de visiteur, il s'agit de la plus petite affluence depuis la 1^{ère} édition. En terme d'achats, de nombreux exposants n'ont pas pu rentabiliser la location de leur stand d'un montant de 15€. Elle ajoute qu'il y a eu un problème avec l'affichage de l'évènement qui n'a été relayé que tardivement par la Mairie. Le temps, très pluvieux et froid, n'a pas aidé au succès de l'évènement limitant le nombre de passants.

Un point a été fait avec le Carreau du Temple afin de redéfinir les points d'attentions dans l'organisation de ce vide-greniers.

Réunion Terrasse

Catherine TOFFALETTI a représenté le Conseil de quartier lors de la réunion sur les terrasses. Elle regrette que le Maire soit parti avant que les représentants des Conseils de quartier ne puissent prendre la parole et le manque de réponses concrètes aux questions précises des habitants.

Elle alerte le Conseil de quartier sur le fait que les commerçants ont demandé une augmentation des heures d'ouverture pour la période des Jeux Olympiques et Paralympiques.

Odile DE BOUVIER précise que lors de l'installation des méduses de Bruitparif, le Conseil de quartier avait travaillé à la mise en place d'une charte et d'un comité de suivi avec les établissements installés autour du Carreau du Temple. Cette charte a bien été appliquée au début mais depuis la covid, ce n'est plus le cas.

Aurélien VERON, élu Changer Paris (s'exprime alors que la charte des Conseils de quartier de Paris Centre indique que les élu-e-s ne sont pas membres des Conseils), explique que la Police Municipale agit mais qu'elle a de nombreux sujets sur lesquelles elle doit intervenir. Il ajoute qu'il préférerait qu'il soit possible de la mobiliser de façon plus forte sur moins de sujets afin de lui permettre d'être plus efficace.

Sylvain HOU propose de créer un groupe de travail sur le sujet des terrasses.

Trilib'

Catherine TOFFALETTI explique que le Conseil de quartier a été sollicité par la Mairie. Cependant, en travaillant sur ce sujet, elle s'est rendu compte qu'il n'existait pas de données sur les bacs dont disposait les copropriétés. En conséquence, le Conseil de quartier n'est pas en mesure connaître les besoins en Trilib' du quartier.

Elle ajoute s'être renseignée sur les Trilib' : elle a appris que la collecte de ces derniers était très bruyante et que ceux-ci pouvaient générer des dépôts sauvages, que la Mairie avait des difficultés à traiter.

Sylvain HOU propose aux Conseillers qui le souhaitent de travailler sur ce sujet afin que le Conseil de quartier puisse envoyer ses préconisations.

Charte

Catherine TOFFALETTI estime qu'il faudrait que le Conseil de quartier se réunisse pour échanger sur la charte. Elle y a constaté des éléments qui lui posent problème, notamment le quota d'évènements à organiser par an. Elle estime que ce chiffre ne correspond à aucune réalité : les évènements représentent des coûts et selon le type d'évènements

organisé, cela nécessite un investissement plus ou moins important. Par ailleurs, elle estime qu'un Conseil de quartier doit avoir la liberté d'organiser les événements qu'il souhaite et de traiter les sujets qui lui semblent importants sans que la Mairie n'ait à lui imposer de quotas.

Le Conseil de quartier souhaite créer un groupe de travail inter Conseils de quartier sur ce sujet.

Budget

Le Conseil de quartier vote une dotation de 100€ sur son budget de fonctionnement pour participer à l'achat de dossards afin que les Conseillers de quartier soient facilement identifiables lors de leurs événements.

Catherine TOFFALETTI explique que le Conseil de quartier avait financé, il y a quelques années, des bacs pour l'école Paul Dubois. L'école devant être transformée en cuisine centrale, elle demande s'il est possible de récupérer ces bacs pour les redéployer dans une autre école du quartier.

Catherine CHOUMEURTHE explique que rue des Oiseaux, l'éclairage doit être changé depuis plusieurs années. Actuellement deux poteaux électriques provisoires sont installés. Elle demande quand aura lieu l'installation définitive. Elle ajoute que le potager des oiseaux est en train d'être remis en état et devrait prochainement rouvrir. Elle signale également que les bacs installés rue des Oiseaux sont devenus des poubelles car ils ne sont pas entretenus.

Rallye sur les personnages célèbres

Il s'agit d'un parcours avec des énigmes, destiné à organiser une journée festive avec une remise de prix, une fanfare, et un pot. Un essai a été fait par le groupe de travail et l'ensemble du parcours, en connaissant déjà les énigmes, représente une heure de marche environ.

Un autre test va être organisé avec des personnes qui ne connaissent pas les énigmes. Alexandre VALEANU et Patricia MEYER se portent volontaires.

Camion Douche

Sylvain HOU rappelle que les Conseils de quartier de Paris Centre se sont regroupés pour porter collectivement ce projet. Chaque Conseil de quartier a voté une dotation financière sur son budget d'investissement pour créer un fond d'amorçage permettant de couvrir environ un tiers du coût d'achat du camion.

Actuellement le groupe de travail en charge de ce projet est en attente d'un retour de la Mairie qui devait organiser une réunion avec l'hôtel de Ville afin de savoir si la somme votée par les Conseils de quartier pouvait bien être utilisée pour ce projet. En effet, le Conseil de quartier n'étant légalement pas autorisé à subventionner une association, un transfert de crédit vers la Direction de la Solidarité (Dsol) était envisagé. Le Conseil de quartier souhaiterait donc savoir ce qu'il en est de cette réunion.

Méthodologie pour suivre les informations et invitations de la Mairie

Sylvain HOU rappelle que le Conseil de quartier a décidé de fonctionner sans co-présidents. En conséquence, la Mairie contacte le Conseil de quartier via sa boîte générique que les membres de l'équipe d'animation sont sensés consulter. Dans les faits, il a l'impression que c'est surtout lui qui gère cette boîte mail. Par manque de temps, il est passé à côté de plusieurs informations importantes pour le Conseil de quartier. Par conséquent, il propose de renforcer l'équipe d'animation si de nouveaux volontaires se font connaître et de mettre en place un renvoi depuis la boîte générique vers les membres de l'équipe d'animation.

Alexandre BAUX-DE CASTRO rappelle que quand il écrit à l'équipe d'animation, il utilise l'adresse générique et met en copie l'ensemble des membres de l'équipe d'animation.

Projets 2024

Sylvain HOU invite les membres du Conseil de quartier à proposer leurs idées de projet lors de la prochaine séance.

Il rappelle qu'un certain nombre de propositions ont déjà été faites :

- Achat de dossards (déjà voté)
- Organisation d'une formation aux gestes de premier secours en santé mentale
- Organisation d'un pot après le rallye
- Vide grenier au Carreau du Temple

Alexandre VALEANU explique qu'à l'école BERANGER, il y a des classes très exposées au soleil où les températures montent beaucoup l'été. Il propose d'investir dans des ventilateurs pour permettre de rafraîchir ces classes.

Points divers

- Deux habitantes expliquent être venues pour parler du sujet des chiens. Elles expliquent que de nombreux habitants sont propriétaires de chiens. Elles avaient pour habitude de sortir leur chien dans le square du Grand Veneur, cependant, depuis peu, des jeux pour enfants y ont été installés et l'accès est interdit aux chiens. Une habitante précise que sur le site de la Mairie, il est indiqué que le square est interdit aux chiens, cependant il y a toujours une affiche avec un chien tenu en laisse, laissant penser qu'il est autorisé aux chiens tenus en laisse.

Aurélien VERON, élu Changer Paris (s'exprime alors que la charte des Conseils de quartier de Paris Centre indique que les élu-e-s ne sont pas membres des Conseils), explique avoir proposé que les parcs soient accessibles aux chiens sur des horaires où les enfants sont à l'école. Il pensait avoir le soutien des écologistes sur cette proposition, mais elle a été rejetée.

Les deux habitantes demandent s'il y a eu une enquête de la Mairie sur la réalité des nuisances signalées par les riverains du passage du Grand Veneur. Elle ajoute que les propriétaires de chien ont envoyé une pétition à la Mairie pour signaler l'importance de cet espace pour les propriétaires d'animaux de compagnie à Paris Centre. Elles ajoutent qu'il y a très peu de lieux ouverts aux chiens à Paris Centre. Elles expliquent également que les propriétaires de chien se rendant dans ce square ont toujours été très attentifs au fait de garder le square en bon état et de ne pas y laisser de déjections canines.

- Sharon HOBBY explique qu'elle a identifié quelques emplacements pour des Trilibs :
 - o Place de la République devant le magasin Popeye
 - o 31 rue du Petit Musc (hors secteur)

Elle propose de réfléchir sur les besoins des copropriétés afin de pouvoir proposer les emplacements les plus adaptés.

- Sharon Hobby a également identifié des emplacements pour créer des places pour les vélos cargos et les grands vélos pour les familles :
 - o 23, 25, 16 et 4 place des Vosges (hors secteur)
 - o 19 rue des Minimes (hors secteur)
 - o 116 rue de Turenne
 - o 2 rue Debeylleme
 - o 3 bis rue Saint Gilles en décalant la place livraison (hors secteur)
 - o 2 rue de Normandie

- Arlette CIEUTAT explique qu'il y a trop de racks à vélos dans la rue de Saintonge. Il y a 18 places pour les vélos dans la rue, cependant il y a toujours des vélos accrochés au feu tricolore gênants la circulation des piétons sur le trottoir et l'accès au passage piéton pour traverser la rue. Il y a toujours des places libres sur le rack à vélos où se trouve beaucoup de vélos en libre-service.

- Patricia MEYER, rappelle qu'elle s'est proposé de traduire les informations historiques situées au sous-sol du Carreau du Temple. Elle propose de réaliser un kakémono ou un QR code pour mettre en avant cette traduction.

Arlette CIEUTAT propose à Patricia MEYER de formaliser un projet par écrit afin d'en discuter lors de la prochaine séance qui sera en partie dédiée aux projets du Conseil.

Questions et signalements :

- Alexandre Vaeleau demande pourquoi la Mairie n'installe pas des composts dans les parcs. Le Conseil de quartier demande s'il serait possible d'en installer un dans le square du Temple.
- Le Conseil de quartier demande s'il est possible d'avoir un plan indiquant les différents points d'apport volontaire pour les biodéchets.
- Une réunion publique de présentation des projets retenus dans la démarche EVQ2 sera organisée début avril, le Conseil de quartier demande quel sera l'objectif de cette réunion et quel sera son contenu ?
- Catherine TOFFALETTI explique que le Conseil de quartier avait financé, il y a quelques années, des bacs pour l'école Paul Dubois. L'école devant être transformée en cuisine pour les cantines de l'arrondissement, elle demande s'il est possible de récupérer ces bacs pour les redéployer dans une autre école du quartier.
- Actuellement le groupe de travail en charge de ce projet est en attente d'un retour de la Mairie qui devait organiser une réunion avec l'hôtel de Ville afin de savoir si la somme votée par les Conseils de quartier pouvait bien être utilisée à cette fin. Le Conseil de quartier souhaiterait donc savoir ce qu'il en est de cette réunion.

Liens utiles :

- Retrouver les précédents comptes rendus sur le site de la Mairie : <https://mairiepariscentre.paris.fr/pages/temple-enfants-rouges-17543>.
- Agenda des Conseils de quartiers : <https://openagenda.com/conseils-de-quartier-paris-centre>

Le prochain Conseil de quartier se tiendra le 24 avril à 19h.